
Ata da Audiência Pública realizada na Câmara Municipal de Barra do Turvo aos 19 
de março de 2014, para discussão do Projeto de Lei n. 008/2014 que “Dispõe 
sobre a obrigatoriedade de escoamento do esgoto à Rede Coletora Pública e dá 
outras Providências”. 
 
Aos dezenove (19) dias do mês de março de dois mil e quatorze, a Câmara 
Municipal de Barra do Turvo realizou uma Audiência Pública no salão do Plenário, 
para discutir proposta do Poder Executivo Municipal constando do Projeto de Lei n. 
008/2014, que “Dispõe sobre a obrigatoriedade de escoamento do esgoto à Rede 
Coletora Pública e dá outras Providências”. A reunião foi presidida pelo Vereador 
Roberto Nunes da Rosa, Presidente da Mesa Diretora desta Câmara Municipal, 
tendo os Vereadores Adonias Gerônimo Chagas e Elcio Silva Reis secretariando 
os trabalhos. Presentes os Vereadores e Vereadoras Andréia Lina de Oliveira 
Paula, Elizabete de Oliveira, Luiz Fernando de Moura, Luiz Mendes Cardoso dos 
Santos e José Sandro Rodrigues do Nascimento. Presentes ainda, representantes 
da Sabesp Genivaldo de Oliveira e o Gerente Flávio Pedroso Rocha. Estiveram 
participando da reunião representando a Prefeitura Municipal os Secretários da 
Administração, de Obras e o Procurador do município e alguns diretores dos 
Departamentos de Desenvolvimento Econômico, Médico Dr. Jefferson,  conforme 
consta na lista de presença em anexo. Iniciando os trabalhos do dia, o Primeiro 
Secretário Vereador Adonias faz a leitura do Projeto de Lei n. 008/2014, que 
“Dispõe sobre a obrigatoriedade de escoamento do esgoto à Rede Coletora 
Pública e dá outras Providências”. Após a leitura do projeto o Presidente da 
Câmara explicou em poucas palavras como se dará a instalação de esgoto nas 
residências, que, conforme consta do projeto ,  famílias com renda de até dois 
salários mínimos poderão parcelar o valor cobrado em até cinco vezes juntamente 
com a fatura mensal. A Vereadora Elizabete de Oliveira questionou a viabilidade de 
instalação da rede em alguns pontos da cidade em que as residências estão fora 
ou abaixo do nível da rede. O Presidente da Câmara Roberto Nunes da Rosa 
comentou que essa questão ficará por conta representantes da Sabesp explicar 
como será o processo nesses casos. O Vereador Adonias Gerônimo Chagas 
aproveitou para perguntar quais serão os benefícios do projeto, já que viram no 
projeto apenas as obrigatoriedades para os munícipes, perguntou também sobre a 
rede de esgoto do Bairro Barreiros neste município. O Gerente da Sabesp Flávio 
Pedroso dos Santos cumprimentou a todos e agradeceu a receptividade com que 
sempre é acolhido no município. Disse que o governo do estado criou no ano 
passado o programa “Se Liga na Rede” para beneficiar as pessoas de até três 
salários mínimos e o Projeto de Lei que está sendo discutido hoje, é apenas um 
requisito que o governo esta exigindo dos municípios para que possam fazer esse 
convênio, não significa que o município aprovando a lei já estará fazendo parte do 
programa, mas sim, que a partir daí já poderá firmar o Convênio “Se Liga na Rede” 
junto ao governo do estado e estar ganhando a construção dessa rede que será 
obrigatória nas residências. Após o convênio ser firmado a Sabesp fará todo um 
estudo dentro do município, com pesquisas e começará o serviço de ligação da 
rede de esgoto nas residências que se enquadram no perfil do programa. O 
Vereador Luiz Mendes Cardoso dos Santos falou sobre a possibilidade de fazer um 
projeto para a preservação do Rio Pardo em parceria com a Sabesp, sendo o 
Convênio “Se Liga na Rede” um benefício, diminuindo ou eliminando a quantidade 
de esgoto que é jogado diretamente no rio, sem esquecer que a água que a 
Sabesp leva até nossas residências é a agua desse mesmo rio após passar pela 
estação de tratamento. Se não for preservado ficará igual ao Rio Tiete que passa 
pela capital de São Paulo. Falou que viu uma reportagem sobre a preservação das 
águas dos rios e que essa preservação causa uma grande melhoria na qualidade 
de vida dos munícipes, principalmente na área da saúde. Usou a palavra 
novamente o Gerente da Sabesp Flávio Pedroso dos Santos dizendo que é uma 



grande preocupação da Sabesp a preservação dos mananciais e completando o 
que o Vereador Luiz Mendes Cardoso dos Santos falou sobre a reportagem, disse 
que cada $1,00 (um dólar) investido no saneamento, é economizado $4,00 (quatro 
dólares) em investimento na área da saúde. Disse ainda que o trabalho é longo e 
complicado, mais ao final podem perceber a qualidade de vida refletindo na 
melhoria da saúde. Parabenizou a Câmara Municipal pela iniciativa de convocar 
uma reunião para discutir esse assunto, o Vale do Ribeira tem o maior potencial 
hídrico do Estado de São Paulo e todos devem preservar essa riqueza e mantendo 
uma qualidade de vida. A Vereadora Elizabete de Oliveira falou que em 2011 foi 
assinado o contrato de convênio entre a Sabesp e o Município de Barra do Turvo, 
os Vereadores fizeram algumas exigências para que a assinatura desse contrato 
acontecesse, agora quer saber o que foi feito pela Sabesp no município nos 
últimos anos e quanto foi investido. O Gerente da Sabesp Flávio respondeu 
dizendo que o convênio foi feito com o Poder Executivo e enviam à Prefeitura esse 
tipo de relatório, mas se for solicitado informações formalmente da Sabesp, terão o 
maior prazer em responder. O Vereador Adonias Gerônimo Chagas perguntou 
sobre a ligação da rede de esgoto no Bairro Barreiros. O Gerente Flavio lhe 
respondeu que há sim a intenção de fazer a ligação da rede de saneamento no 
bairro, mas é preciso investimento do governo para que estas ligações aconteçam 
efetivamente, e que há vários projetos de ligação da rede nos bairros, mas ainda é 
preciso estudar a viabilidade para proceder essas instalações. O município precisa 
investir em projetos de saneamento, com emendas e contratação de uma empresa 
específica, a Sabesp dará toda uma orientação para o melhor andamento das 
obras que são de responsabilidade do município. Falou sobre a importância da 
conscientização da população municipal sobre a preservação dos rios, das 
nascentes. Foi aberta uma discussão quanto ao Projeto n. 008/2014 e sua 
abrangência, sendo esclarecido para os presentes que com a aprovação do projeto 
fica o dono da residência responsável por fazer a ligação de esgoto de sua casa 
até a rede de esgoto da rua, se o morador não tiver condições para realização 
dessa obra, o município fará e cobrará em até cinco parcelas o valor do custo da 
obra, sendo que será cobrada multa de quem não fizer a ligação “exceto nos casos 
que a casa está abaixo do nível da rua impossibilitando que a ligação seja feita”. A 
Sabesp neste caso continuará fazendo o mesmo trabalho que fazia antes, mas é a 
partir da aprovação do projeto o município poderá fazer o convênio “Se Liga na 
Rede” sendo agraciado pela construção gratuita dessas ligações de esgoto entre 
as residências e a rede. O Presidente da Sessão após vários questionamentos 
sobre as ligações de esgoto falou sobre o contrato que o município fez com a 
Sabesp e que os Vereadores barganharam diversas melhorias para assinatura 
desse contrato, como as ligações que foram feitas na Vila Nossa Senhora 
Aparecida. Falou sobre o termo de ajustamento de conduta da Sabesp, dizendo 
que se ela não realizar as obras a que se propôs no diversos bairros do município 
pagará multa de mais de R$ 500.000,00 (Quinhentos mil reais). O Gerente da 
Sabesp Flávio Pedroso dos Santos falou que há no município uma grande 
dificuldade para instalação das redes de esgoto por causa das peculiaridades da 
região que muitas vezes está em área de preservação, também tem a questão das 
casas que são muitas vezes construídas muito próximas a rios dificultando o 
trabalho de ligação. Foram pioneiros, ousados e buscaram alternativas para ligar a 
rede de esgoto em toda a Vila Nossa Senhora Aparecida e hoje área urbana do 
município de Barra do Turvo está 100% coberta pela rede de esgoto. Usou a 
palavra o Vereador Luiz Mendes Cardoso dos Santos falando que após o 
andamento da discussão percebeu a viabilidade do projeto, pois não será um gasto 
com a ligação de esgoto e sim um investimento, como o Gerente Flávio disse a 
cada $1,00 (um dólar) investido no saneamento é economizado $4,00 (quatro 
dólares) em investimento na área de saúde. Sugeriu ainda que as pessoas que 
ganha menos de um salário mínimo a prefeitura cubra esses gastos, podendo 



propor uma emenda no orçamento para esse gasto, a fim de fazer cobertura da 
rede de esgoto em todo município. O Vereador Adonias Gerônimo Chagas falou 
que há muitas cobranças da população, mas na hora que é para vir cobrar não 
aparecem. O Presidente da Sessão Roberto Nunes da Rosa concordou, mas 
comentou que já houve caso de reuniões com bem menos participantes e tiveram 
êxito. Parabenizou o encarregado da Sabesp Genival de Oliveira, o Gerente Flavio 
Pedroso Rocha e outros funcionários da Sabesp que sempre atendem os 
Vereadores muito bem com espontaneidade e prontidão. Disse que a reunião feita 
hoje é por que o município ainda tem muitos problemas relacionadas à rede de 
água e esgoto, chegou a questionar a gerencia da Sabesp dizendo que eles não 
tinham muitos gastos levando que consideração que a matéria-prima (água) era 
gratuita, foi lhe respondido que os maiores gastos realmente não são com relação 
a instalação de água, mas sim com o tratamento da rede de esgoto. A Sabesp esta 
empenhada em resolver a questão do Bairro Boa Esperança tem certeza que até 
dezembro estará resolvida, tem agora que ver mais o caso dos Bairros Barreiros, 
Divisa e Rio Pardinho. O Gerente Flávio disse que na Divisa foi feito dois poços 
artesianos de 250 metros de profundidade e não deu água suficiente e que estão 
abrindo um terceiro poço.  Disse também que é um prazer poder estar na Câmara 
colaborando com os Vereadores, que estão se empenhando em suprir as 
necessidades de saneamento do município. Diz que os Vereadores devem 
continuar com seu trabalho cobrando melhorias em prol do município, pois é 
alegria para o munícipe ver a sua residência com água encanada e esgoto. 
Colocou-se a disposição para participar de debates e discussões propondo 
melhorias para o município nesse sentido. O Vereador Elcio Silva Reis falou sobre 
a questão do asfalto que a Sabesp estraga,  vem, faz seu serviço, mas deixa a 
asfalto todo arrebentado. O Presidente da Câmara Roberto Nunes da Rosa 
completou a fala do Vereador Elcio Silva Reis dizendo que realmente é verdade, dá 
uma grande diferença no asfalto e deixa a desejar o serviço. O Gerente Flávio 
disse que é muito difícil para a Sabesp, pois o serviço principal dela não é o asfalto 
e sim a ligação de água, participou de cursos e está lutando para melhorar essa 
questão. O Vereador Luiz Fernando de Moura usou a palavra cumprimentando a 
todos os presentes e parabenizou e agradeceu o Gerente Flávio pela postura 
diante das solicitações e questionamentos dos Vereadores, após 1 ano e 3 meses 
de mandato vê o empenho dele para com o município e pede que sejam feito 
parcerias para beneficiar e atender as demandas do município, dando como 
exemplo o Bairro Barreiros que é populoso. Disse ainda que pode não ser resolvido 
todos os problemas por causa de diversos impedimentos, como por exemplo, os 
ambientais, mas pelo menos uma parte será resolvido. O Presidente da Câmara 
Roberto Nunes da Rosa disse que teve um comentário no facebook pedindo a ele 
que perguntasse quanto às residências que já tem rede de esgoto, mas que com 
as chuvas fortes esse esgoto volta para dentro de casa, se vai ter alguma 
indenização ou uma forma de reparos para esses casos. O Gerente Flávio explicou 
que provavelmente as residências das proximidades podem estar  com águas 
pluviais sendo jogadas na rede coletora de esgoto, o que é proibido, levando a 
essa ocorrência, falou que não é comum que isso aconteça e tem pessoas 
trabalhando 24 horas para não deixar isso acontecer, e resolver os problemas que 
persistirem. O Presidente da Câmara Roberto Nunes da Rosa pergunta qual a data 
prevista para assinatura do TAC. O Gerente Flávio disse que não há uma data 
prevista, mas a Sabesp quer antecipar as questões que não precisam esperar pela 
assinatura, pois somente depois de conversar com a prefeitura será assinado a 
TAC. O Vereador Luiz Mendes Cardoso dos Santos perguntou o que os 
Vereadores podem estar fazendo, no que a Câmara pode ajudar, para que os 
problemas de rede de água e esgoto sejam solucionados, enquanto o TAC não é 
assinado. Foi respondido que o poder legislativo pode dar assistência ao trabalho 
da Sabesp, buscando emendas e dando alternativas viáveis para que a empresa 



possa estar fazendo o seu trabalho. O Sr. Jaime dos Santos, morador do Bairro 
Ilhas, perguntou que providências estão sendo tomadas no sentido de preservação 
do reservatório de água existente no seu bairro. O Gerente Flávio disse que o 
reservatório que existe lá após um longo processo jurídico não é mais da Sabesp, 
e que a mesma não tem responsabilidade nenhuma por aquele lugar, mas como 
não conhece o lugar pessoalmente e diante de pedidos dos moradores marcará 
uma visita para conhecer o lugar e decidir que  providências serão  cabíveis. O 
Presidente da Sessão agradeceu a presença de todos, principalmente os 
representantes da Sabesp que foram muito claros e responderam a contento do 
que lhes foi questionado. Nada mais havendo a discutir, foi encerrada a discussão 
às 20h e 40min, dos trabalhos lavrando-se a presente Ata, que lida e achada 
conforme vai assinada pelo Presidente da Mesa Diretora desta Câmara Municipal, 
e por mim, Adonias Gerônimo Chagas, que a secretariei, e pelos participantes que 
o desejarem. 
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